

Lien vers l'article : <https://www.neonmag.fr/societe-politique/diaporama-transidentite-connaisez-vous-ces-18-personnalites-inspirantes-558347>

Capture d'écran :

The screenshot shows the NEON magazine website. At the top, there is a navigation bar with categories: Société & politique, Santé & psycho, Love, Planète & environnement, Familles & enfants, + de NEON, and SE CONNECTER. Below the navigation bar, a large red 'NEON' logo is displayed. To the right of the logo are links for Podcasts, Enquêtes, and Témoignages. A secondary navigation bar below the main one includes categories: SOCIÉTÉ ET POLITIQUE, LGBT, and Suivre ce sujet. The main content area features a large, bold title: 'Transidentité : connaissez-vous ces 18 personnalités inspirantes?'. Below the title, there is a small image of a person, a red play button icon, and a link to 'Ecouter cet article'. The text of the article summary is as follows:

Les sœurs Wachowski, Elliot Page, Océan... Au lendemain de la journée internationale de la visibilité transgenre, on vous présente, à l'aide de notre diaporama, quelques personnalités transgenres particulièrement inspirantes.

## Transidentité : connaissez-vous ces 18 personnalités inspirantes ?

A suivre de toute urgence !

- Avec Julia Mothu, Anaïs Bouitcha et Léa François -



Miikka Skaffari / Arturo Holmes / Instagram @lesjouesrouges

Les sœurs Wachowski, Elliot Page, Océan... Au lendemain de la journée internationale de la visibilité transgenre, on vous présente, à l'aide de notre diaporama, quelques personnalités transgenres particulièrement inspirantes.

«Une immense dose de courage». C'est notamment par ces mots que le premier ministre britannique Boris Johnson a tenu à saluer avant-hier l'action du député conservateur Jamie Wallis, qui a réalisé son coming-out transgenre, une première pour un député au Royaume-Uni.

Dans un long message posté le 30 mars sur le réseau social Twitter, le député britannique de 37 ans confie qu'il n'avait, à l'origine, «aucune intention» de s'exprimer publiquement à ce sujet. Seulement, Jamie Wallis explique qu'il ne va «pas bien» depuis qu'il a été victime de chantage au sujet de son orientation sexuelle, puis qu'il a été violé par un homme rencontré en ligne. Le député ressent désormais le besoin de se libérer de ce poids pour essayer d'aller de l'avant. «*Je suis trans. Ou pour être plus précis, je veux l'être. On m'a diagnostiqué une dysphorie de genre et je me sens comme ça depuis que je suis très jeune*», témoigne Jamie Wallis sur Twitter.

### Jamie Wallis, dernière illustration en date parmi tant d'autres

Du courage, c'est effectivement souvent ce dont ont besoin les personnes qui souhaitent médiatiser leur transidentité, un enjeu personnel d'identité qui n'est pas encore compris et respecté de toutes et tous.

Et comme l'enjeu de représentation reste crucial pour les personnes transgenres, rendons hommage à toutes ces personnalités inspirantes qui se revendiquent transgenres et qui contribuent, à leur échelle, à faire avancer les droits et la visibilité de leur communauté.

Et vous, à qui pensez-vous spontanément comme représentation célèbre de la transidentité ?

## **Lilly et Lana Wachowski**

Et dire que sans elles, la saga Matrix n'aurait jamais existé ! Ces réalisatrices américaines sont sœurs et ont évolué, chacune à leur tour, dans leur identité de genre jusqu'à devenir trans toutes les deux. Connues pour des réalisations à succès comme *V pour Vendetta* ou la série Netflix *Sense 8*, elles restent irrémédiablement rattachées à la trilogie Matrix. Véritable “allégorie de la transidentité” selon les mots de Lilly Wachowski, la saga est nourrie de réflexions philosophiques qui ont accompagné leur émancipation personnelle : l'univers cyberpunk des Wachowski invite à penser autrement, à s'ouvrir à des beautés mais aussi des vérités différentes.

## **Aya Kamikawa**

Écrivaine et femme politique japonaise, Aya Kamikawa a réussi l'exploit de devenir la première femme transgenre élue pour un mandat municipal au Japon. Alors qu'elle soumet son dossier de candidature pour un poste de conseillère municipale de Tokyo en 2003, elle laisse un espace vide à la ligne « Sexe : ». Élue pour un mandat de quatre ans, elle est reconduite en 2007, alors que le gouvernement nippon refuse de la considérer comme une femme. Peu importe, Aya Kamikawa assume son identité et se bat au quotidien pour les droits des femmes, des enfants, des personnes âgées et handicapées, ainsi que de la communauté LGBT+. Elle restera la seule personnalité politique du Japon à s'être déclarée publiquement transgenre, jusqu'à l'élection en 2017 du médecin Tomoya Hosoda au conseil municipal de la ville d'Iruma, dans le Kanto.

## **Laverne Cox**

Avant de prêter ses traits à la douce Sophia Burset, un personnage récurrent de la série *Orange Is the New Black*, Laverne Cox vivait loin des paillettes du star system hollywoodien. Femme, Noire, transexuelle et pauvre, la star a essuyé toute sa vie des maltraitances physiques et psychologiques, la poussant même à envisager de mettre fin à ses jours. Aujourd'hui, elle prend sa revanche sur la vie en cumulant les titres honorifiques : c'est elle la première femme transgenre à avoir fait la couverture du magazine *Time*, la première à avoir été nommée aux Emmy Awards, mais aussi la première femme transgenre et afro-américaine à avoir produit et présenté sa propre émission télé... Vous avez dit « femme inspirante » ?

## **Paul B. Preciado**

Il est l'une des voix les plus écoutees et respectées sur les questions de genre et de sexualités. Philosophe, écrivain et activiste transgenre, Paul B. Preciado défend dans ses écrits et ses prises de paroles un féminisme radical, antiraciste et écologique. Né sous Franco, dans la ville très catholique de Burgos, en Espagne, Preciado trouve un nouveau souffle en partant pour Madrid, New-York puis Paris, où il devient enseignant à l'université et rencontre Virginie Despentes, qui sera sa compagne pendant 10 ans. Chacune de ses interventions se fait à guichets fermés, et ses ouvrages, dont son premier essai *Testo Junkie* publié en 2008, s'arrachent toujours en librairie. Son dernier livre, *Je suis un monstre qui vous parle*, appelle à la transformation des discours et des pratiques dans le domaine de la psychanalyse.

## **Océan**

Comédien, réalisateur, humoriste, chanteur, Océan est un artiste transgenre aux multiples facettes. Après un premier coming-out lesbien, il documente sa transition female-to-male dans la web-série *Océan*, un geste aussi bien militant que pédagogique. Intéressé par

l'intersectionnalité, il croise, dans une deuxième saison, sa subjectivité et celle de personnes trans expérimentant racisme, validisme ou encore grossophobie. Dans chaque art qu'il mobilise, transparaît sa lutte contre toutes formes de discriminations et de violences, mais aussi son engagement pour la tolérance et l'acceptation de l'autre.

### **Marie Cau**

Un tournant bienvenu dans le paysage politique français. Le 23 mai 2020, Marie Cau est devenue la première maire transgenre de France. Passée au premier tour à Tilloy-lez-Marchiennes, un village de 530 habitants situé dans le Nord, le visage de la mère de famille a fait le tour des JT dès le lendemain de sa victoire, l'imposant malgré elle comme un symbole d'espoir pour toutes les personnes trans et non-binaires souhaitant se faire une place dans le monde encore très masculin et normé de la politique. *And we're here for it !*

### **Laura Badler**

Depuis son coming out en 2015, Laura Badler raconte sa transition de genre en vidéo sur sa chaîne YouTube, qui cumule désormais quelques 38 000 abonnés. De sa prise d'hormones à ses opérations de chirurgie esthétique en passant par la transphobie qu'elle subit au quotidien, la jeune femme se livre avec une honnêteté désarmante pour « apporter de l'aide et du soutien à la communauté Transgenre ». N'hésitez pas à vous abonner !

### **Sam Bourcier**

Sociologue, maître de conférences à l'université Lille 3 et activiste queer, les travaux de Sam Bourcier traversent tout un tas de champs de recherche, allant des féminismes aux trans studies, en passant par les études de genre, les études décoloniales, ou encore les porn studies. Son ouvrage le plus connu porte sur la théorie queer (*Queer zones*, trilogie, 2001, 2005 et 2011), que Sam Bourcier a contribué à introduire dans la recherche en France. Le sociologue est également investi de longue date en faveur de la création d'archives LGBT+ à Paris. A ce jour, Sam Bourcier semble être l'un des seuls chercheurs contemporains français connu et reconnu à être ouvertement transgenre.

### **Raewyn Connell**

Sociologue australienne, Raewyn Connell a tardivement réalisé une transition, publiant finalement une bonne partie de son travail de recherche sous son ancien nom masculin (jusqu'en 2006, soit ses 62 ans). Si quelques publications ont été réalisées sur la transidentité, la chercheuse est surtout connue pour sa réflexion sur les masculinités. Et oui, la «masculinité hégémonique» (à ne pas confondre avec celle toxique, qui engendre de la violence physique ou psychique), c'est elle qui l'a théorisé. Pour rappel, ce concept désigne «*la configuration des pratiques de genre qui vise à assurer la perpétuation du patriarcat et la domination des hommes sur les femmes*» (*Masculinities*, 1995).

## **Andreja Pejic**

Mannequin internationale et activiste pour les droits des personnes LGBT+, Andreja Pejic a contribué à faire bouger les codes genrés de la mode. Ancienne réfugiée de guerre d'origine bosniaque, Andreja est assignée garçon à sa naissance en 1991. A l'âge de 13 ans, elle se confie pour la première fois à un médecin spécialiste de la dysphorie de genre. Repérée alors qu'elle est serveuse dans un fast-food australien, l'adolescente est propulsée sur les podiums comme mannequin androgyne, défilant pour la collection Hommes Jean-Paul Gaultier entre autres. Lorsqu'elle décide de faire son coming-out transgenre en 2012, son agence de mannequin la renvoie mais la jeune femme de 23 ans ne se laisse pas abattre : première femme transgenre égérie de Make Up Forever, elle multiplie les coups d'éclats sur les podiums et en conférences de presse.

## **Hunter Schafer**

Avec sa beauté diaphane, ses strass au coin des yeux et sa moue mélancolique, la mannequin et actrice américaine Hunter Schafer a fait une apparition très remarquée dans le teen drama *Euphoria*, où elle campe le rôle de la lumineuse Jules Vaughn, une adolescente trans. Sa performance, sidérante de justesse, l'a depuis propulsée au rang d'icône transgenre de toute une génération. Un statut de « *role model* » qu'elle a encore un peu de mal à assumer, comme elle le confie régulièrement en interview, mais qu'elle mérite amplement.

## **Tommy Dorfman**

Avez-vous vu la série à succès de Netflix *13 reasons why* ? Si c'est le cas, vous vous souvenez certainement de Tommy Dorfman puisqu'elle a joué Ryan Shaver dans les deux premières saisons. L'année dernière, l'actrice a déclaré s'identifier depuis un an comme une femme transgenre. Dans l'interview accordée au [TIME](#) à cette occasion, Tommy Dorfman explique qu'elle en parle maintenant car le débat autour de son changement d'apparence commençait à devenir «écrasant» mais qu'elle rejette, sinon, le principe de coming out. «*Je ne me sentais pas assez en sécurité pour en parler, alors je l'ai juste fait. La transition est belle. Pourquoi ne pas laisser le monde voir à quoi cela ressemble ? C'est pour cela que j'ai gardé sur mon Instagram une capsule temporelle à la place, pour montrer un corps vivant dans un espace plus fluide*», explique t-elle. Une manière intéressante d'appréhender les choses !

## **Elliot Page**

Révélé par le film *Juno*, le comédien de 35 ans cartonne aussi bien dans les blockbusters (*Inception*) que dans le cinéma indépendant (*Bliss, Tallulah*). Engagé sur les enjeux queer et féministes depuis ses débuts, l'acteur dénonce les stéréotypes de genre très prégnants dans l'industrie du cinéma, ainsi que l'invisibilisation de la communauté LGBTQIA+. Il fait un premier coming-out homosexuel en 2014 avant de révéler sa transidentité en 2020 sur Instagram, avec une joie nuancée par l'évocation de la transphobie. Militant et porte-parole de la communauté queer, il sait mettre la fiction au service du réel : son personnage de Vanya Hargreeves vivra lui aussi bientôt son coming-out transgenre dans la saison 3 de la série *Umbrella Academy*.

## **Bo Van Spilbeeck**

Son histoire avait ému la Belgique en 2018. Journaliste belge, Bo Van Spilbeeck est alors grande reporter pour l'une des principales chaînes de télévision flamande VTM depuis 1989. Un visage relativement connu du public belge donc. Début 2018, par communiqué de presse, Bo, 59 ans, annonce qu'elle se présentera désormais comme une femme transgenre. Les réactions dépassent ses attentes : sa rédaction la soutient et un grand plan de communication est même organisé autour. Du côté du public, la nouvelle fait le buzz bien au-delà de la Flandre, et des messages de soutien affluent du monde entier. La journaliste reçoit même un foulard du premier ministre belge de l'époque, Charles Michel, saluant «*le courage et la persévérance*» de la journaliste. Comme quoi, il n'y a pas d'âge pour transitionner !

## **Jaiyah Saelua**

Son jeu de jambe, ses fameux tacles glissés et son ardeur sur le terrain lui ont permis de mener une révolution dans le monde du football international : en 2016, et pour la première fois, Jaiyah Saelua, joueuse transgenre, est reconnue par la Fifa et intègre officiellement l'équipe masculine des Samoa américaines. Deux ans plus tôt, la défenseure avait participé à la première victoire de son équipe lors des qualifications pour la Coupe du monde. Aux Samoa, Jaiyah Saelua est une *Fa'afafine* – qui signifie « féminité » –, une sorte de demi-dieu dans la culture locale. Mais elle ne veut pas être considérée pour autant comme un symbole ou une ambassadrice. « *J'espère seulement être une voix pour toutes les femmes transgenres qui se sentent limitées dans leur pays* », confie la footballeuse.

## **Andréa Furet**

Encore peu connue du grand public, Andréa Furet multiplie les rôles ces dernières années. La jeune femme transgenre de 19 ans s'est justement faite connaître à l'automne 2020 grâce à un téléfilm de TF1 consacrée à la transidentité *Il est elle*, dans lequel elle incarnait le rôle principal. Mais Andréa Furet n'est pas cantonnée à ce genre de rôles, loin de là : avant ça, elle avait joué dans plusieurs téléfilms (*La vallée des mensonges* avec Julie de Bona en 2013, *Des rêves au-dessus de leur tête* avec Léa Drucker en 2019) et séries (*Trauma* en 2019). Prochainement, Andréa Furet sera notamment présente dans le teen drama de France.tv slash *Chair tendre* (qui a, d'ailleurs, été, sacré meilleure série française au festival «Séries Mania» cette année). Vous l'aurez compris, une jeune actrice en devenir à suivre donc !

## **Jamie Clayton**

Vous la connaissez sûrement : elle incarne Nomi dans la série à succès *Sense 8*, des soeurs Wachowski, mais aussi Tess dans *The L World : Generation Q*. En à peine 10 ans, Jamie Clayton est devenue l'une des porte-voix de la cause transgenre dans le cinéma américain. L'actrice originaire de Californie a pourtant débuté sa carrière sur un tout autre chemin : maquilleuse et co-animateuse d'une émission de relooking, elle fait ses débuts comme actrice en 2011, dans la série HBO *Hung*. Jamie Clayton accède à la notoriété quatre ans plus tard, avec l'incontournable *Sense 8*, série originale Netflix, dans laquelle elle campe une hacheuse transgenre de San Francisco. Très critique vis-à-vis d'Hollywood, elle ne manque pas de pointer du doigt les réalisateurs choisissant d'embaucher des acteur·ices cis pour jouer des personnages transgenres.

### **Petra de Sutter**

En politique aussi, les choses bougent ces derniers temps ! En 2020, Petra de Sutter devenait la première ministre transgenre en Europe, intégrant le nouveau gouvernement belge en tant que Vice-Première ministre. Gynécologue de profession mais aussi prof de médecine experte sur le sujet de la fertilité, elle a toujours manifesté un engagement politique très fort, en étant d'abord conseillère municipale, puis sénatrice et députée européenne pour le parti écologiste. Aujourd'hui, elle œuvre pour “un gouvernement très inclusif”.